

# ACCION DEMOCRATA



Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.

Thomas Jefferson

DIRIGE: ALBERTO MARTEN

Organo Oficial de Acción Demócrata

ADMINISTRA: EMILIO VILLALOBOS

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 1º DE ABRIL DE 1944

PRECIO ₡ 0.10

No. 6

## La batalla que acabamos de ganar

en todas las Facultades Universitarias no tuvo por objeto persistir en la disputa electoral que fué liquidada desde el sombrío trece de febrero

### El Decoro y la Dignidad de la República

han caído del pedestal glorioso en que nuestros mayores los situaron

Tristes y desconsoladores momentos vive la patria... El presente es un caos, el futuro una nebulosa...

La democracia costarricense se ha prostituido, y rueda hacia el abismo donde la llevan las bastardas pasiones, la corrupción moral, la perfidia, la ambición insana, y el deshonor de un sector apreciable de sus hijos, quizás no por el número, pero sí por su influencia preponderante en el manejo de los destinos nacionales.

El decoro y la dignidad de la República, han caído del pedestal glorioso en que nuestros mayores los situaron, y que, como potente faro, esparcía su luz

diáfana y brillante, sobre todos los ámbitos de la patria, iluminando así la conciencia ciudadana.

La nave del Estado está al garete; las cartas de navegación se ignoran cuando viene en gana, o bien son irresponsables y peligrosamente aduiteradas; los controles que regulan su marcha, ya no funcionan; las fuentes del poder motor que la propulsan ya no responden a las necesidades de la nave; en la tripulación reina el desorden, la irresponsabilidad, la incapacidad, y el bandono; y, completando este cuadro siniestro, los oficiales de comando, indiferentes a los peligros que la amenazan, viven su

mundo propio, y en constante desenfreno, sólo miran sus propias y egoístas conveniencias, y sólo atienden sus personales intereses.

Y, mientras esto sucede, el

mar de bajas pasiones en que flota, se encrespa, el cielo se encapota, y poco falta para que esta misma mar, antes sereno y apacible, figurando hoy un mons-

(Pasa a la pág. TRES)

### El Secretario de Acción Demócrata en el Consejo Universitario

En reñida lucha estudiantil fue electo para representar a la Escuela de Derecho ante el Consejo Universitario nuestro compañero Eloy Morúa Carrillo, uno de los fundadores de Acción Demócrata, a cuyo cargo está actualmente la Secretaría General.

Celebramos este nuevo triunfo de Morúa, y estamos seguros de que en el desempeño de sus delicadas funciones universitarias sabrá poner de manifiesto el espíritu de renovación e idealidad que inspira todas las actuaciones de los miembros de Acción Demócrata.

DECIR QUE LA POLITIQUERIA NO DEBE INTRODUCIRSE DE RONDON EN LAS AULAS DE UN COLEGO, NO ES HACER POLITICA; ES SENTIRSE DECENTE Y QUERER QUE LAS COSAS SEAN COMO DEBEN SER

En el antagonismo que hay entre los que tienen el poder, y la opinión pública, existe algo más que una simple división partidista

El representante electo de la Escuela de Derecho, Eloy Morúa Carrillo, se refiere a las elecciones en las facultades universitarias y a la huelga estudiantil que obtuvo un triunfo completo

Si se nos preguntara qué somos como jóvenes y qué creemos ser como generación que tiene una unidad espiritual y una ansiedad de trabajar y realizar, de luchar y renovar, podríamos hablar con las palabras de Angei Ossorio, que tiene ahora setenta años: "En cuanto a los del siglo XX, a la vista está que son almas inquietas, enterados y aun avanzados de su función de fundadores de etapa histórica, ser-

— Pasa a la Página CUATRO

## También México tuvo su cuatro de Julio

El 4 de julio último fueron celebradas en México, con el acto más antidemocrático que se pueda concebir, las llamadas elecciones de diputados y senadores federales. La facción burocrática que maneja la política nacional, no obstante de que el Gobierno le brinda una ayuda absoluta, tuvo necesidad de asaltar las casillas y robarse las ánforas electorales, para apuntarse la victoria. Frente a dicha facción, grupos independientes que no se congregaron, presentaron una oposición desarticulada e incoherente; y el pueblo asumió una actitud desganada, abstencionista e inerte.

A pesar de todo, la farsa del domingo último ofrece valiosas enseñanzas que debemos aprender, a fin de que las elecciones de 1946 no nos lleven a una catástrofe. Desde luego, el Gobierno está en la obligación de advertir que el P. R. M. es repudiado por toda la nación y que ya no pasa, ni siquiera en la calidad de organizador de pantomimas. Produce la triste impresión de esos cómicos viejos que se obstinan en representar el papel de galanes jóvenes, pero cuyas arrugas son tan honradas, que ya no hay pastiches ni da que vaya mostrando su incapacidad para resolver los graves problemas nacionales. La oposición se encuentra desorganizada y dispersa; pero se acerca el momento de la batalla. Ya el partido oficial en-

De la popular revista mexicana "Hoy" tomamos el siguiente editorial que ilustra los métodos que LOMBARDO TOLEDANO con la ayuda del Presidente Calderón a introducido a Costa Rica

**LA FACCIÓN BUROCRÁTICA QUE MANEJA LA POLÍTICA NACIONAL, NO OBSTANTE LA AYUDA DEL GOBIERNO, TUVO NECESIDAD DE ASALTAR LAS CASILLAS Y ROBARSE LAS ANFORAS ELECTORALES, PARA APUNTARSE LA VICTORIA**

**Ya el partido oficial envejeció y no hay albayalde ni colorete que pueda disfrazar su decrepitud. Cuando el descontento popular madura y no se puede manifestar con votos, se manifiesta inexorablemente por medio de una revolución**

vejeció y no hay albayalde ni colorete que pueda disfrazar su decrepitud. Se mueve en la escena con los mismos trucos que antes engañaban, pero que hoy son conocidos por todo el mundo.

Por lo mismo, si el Gobierno pretende imponer su voluntad en los próximos comicios, tiene que recurrir a prestidigitadores más hábiles. Los que manejaron la última elección mueven sus manos con violencia, es decir, con torpeza, y hasta los espectadores más ingenuos advierten las trampas gastadas y los recursos ilusionistas que ya no ilusionan a nadie. Hay que renovar los trucos, cambiar las decoraciones y dejar los discos rayados por discos nuevos. Y esto no lo ha querido comprender el Gobierno, que sigue lastimando nuestros oídos con el mismo repertorio de 1928, cuando el general Calles fundó el Partido Nacional Revolucionario.

Claro está que la facción burocrática confía en la indiferencia del pueblo y en su espíritu resignado para aguantar el espectáculo que se le quiera dar. En eso confió también la Dictadura, para recibir en el año de

1910 la sorpresa conmovedora de la Revolución. También el general Calles confió en que todos los presidentes iban a aceptar su tutela; y sin embargo, en junio de 1935 bastó que el general Cárdenas rechazase aquella tutela, para que se le volatilizara toda su personalidad. Por encima de la omnipotencia aparente de los gobiernos, se hallan las leyes de la Naturaleza que exigen un proceso constante de renovación.

Las elecciones de diputados y senadores no se prestan para que la nación concentre su pensamiento ni su voluntad. Nuestro país carece de educación democrática y, por lo mismo, no le da al Congreso la importancia que le debería dar. Los descontentos del distrito equis querían que fulano fuese electo; pero no se resuelven a dar una batalla, en toda forma, porque piensan que, aun en el caso de triunfar, la ac-

**El Mariscal Petain felicita al Lic. don Ricardo Jiménez**

VICHY.—Marzo de 1944.

Sr. Lic. D. Ricardo Jiménez Oreamuno. Expresidente y ex-repúblico de Costa Rica.

Yo también traicioné a la República después de ochenta años de gozar sus favores. Fraternalmente,

HENRI PHILIPPE PETAIN  
Mariscal de Francia.

ción que pudiese desarrollar su candidato en el Poder Legislativo quedaría aplastada por la mayoría del partido oficial. Por supuesto que esta manera de razonar es falaz, porque la misma batalla que se libre en el distrito equis se podría librar en los otros ciento cuarenta y dos y con victorias parciales se podría obtener un gran triunfo nacional. Pero de cualquier modo, las muchedumbres no se entusiasman con combates menores y prefieren aguardar las elecciones presidenciales, para manifestar su voluntad. Por eso no hay que inferir, por la indiferencia de 1943, una indiferencia igual para dentro de tres años. Todo lo contrario: nuestro pueblo gusta de concentrar todos sus sueños y sus aspiraciones en derredor de un sólo hombre. Así lo hizo en 1909, cuando vitoreaba al general Reyes; así lo volvió a hacer en 1911, cuando aclamaba al señor Madero; así lo ha hecho siempre y lo seguirá haciendo, mientras adquiera la capacidad institucional que le haga ver que son tan importantes (quizás más) las elecciones municipales, que las de Presidente de la República.

En vista de estas consideraciones, no hay que esperar en 1946 la misma paz octaviana que reinó en los llamados comicios del 4 de julio. El descontento contra la camarilla burocrática que hoy impera ya es intenso y se seguirá acentuando a medida de una formidable concentración.

Delante de esta perspectiva inevitable, "Hoy" se permite exhortar al Gobierno para que no tolere que una camarilla gastada y envejecida continúe obstaculizando las rutas del porvenir. El P. R. M., al madurar en la instalación de las casillas y luego, al apoderarse por medio de la violencia de las ánforas electorales, demostró su incapacidad para hacer un simulacro democrático decente. ¿Que triunfó con estas artimañas burdas? Concedido; pero la lucha de 1946 va a ser mucho más enconada y difícil. No es lo mismo librar ciento tres escaramuzas distritales, contra descontentos que se hallan aislados los unos de los otros, que presentar una sola batalla contra el disgusto nacional compacto y unificado.

Hay que suprimir, pues, la fábrica de imposiciones, que no ha sabido cambiar de método ni de procedimientos. Cuando el descontento popular madura y no se puede manifestar con votos, se manifiesta inexorablemente por medio de una revolución.

EDITORIAL

# Ninguno Puede Servir a Dos Señores

Mat. VI-24

Teóricamente, el movimiento social que se inspira en las enseñanzas de Carlos Marx, lucha por conquistar para las grandes masas trabajadoras condiciones mejores de vida material. Reducida a su mínima expresión, la doctrina marxista no es sino la afirmación de que al obrero no se le paga su jornal completo. La finalidad esencial del marxismo es, pues, obtener más altos salarios reales para el trabajador. Movimiento social que consiga todo menos eso, no ha conseguido nada. Movimiento obrero que sólo consiga mejores salarios y nada más, lo ha conquistado todo.

Por su parte, la Iglesia Católica persigue el establecimiento del reino de Dios en la tierra. El reino de Dios podría definirse como el reino de la verdad, del amor y de la justicia. Colocándonos dentro del punto de vista de un marxista honrado y sincero, podríamos admitir que también el marxismo lucha por imponer en la tierra el reino de Dios. Pero católicos y marxistas difieren fundamentalmente en cuanto a los métodos para alcanzar lo que se proponen.

El marxismo sostiene que las condiciones de la vida económica son las que engendran las instituciones humanas. Según sean nuestras relaciones de producción, así serán nuestras ideas filosóficas, políticas, religiosas, artísticas, sociales, etc. En lenguaje popular, la teoría marxista podría expresarse así: somos lo que comemos.

La Iglesia Católica sostiene que debe buscarse primero el reino de Dios y su justicia, y que todas las demás cosas vendrán por añadidura. En otras palabras, para el católico, son las convicciones y prácticas religiosas las que dan fisonomía y contenido a las instituciones sociales. Lo real, lo decisivo, es lo espiritual. Las relaciones políticas, económicas, artísticas, etc., son consecuencias de las actitudes éticas.

Cómo pueden amalgamarse en un solo partido político católicos y marxistas, es realmente un misterio de la morfología social costarricense. Tal vez la explicación radique en haber dejado Manuel Mora de ser marxista, si hemos de creer en su famosa recantatio solemniter verificada a los pies de Monseñor Sanabria. ¿O habrá dejado este último de ser católico?

Examinemos los hechos posteriores al pacto catolicomarxista. ¿Han servido los jefes de las dos agrupaciones los fines originales y verdaderos de las mismas? ¿Han subido los salarios reales—no los nominales—de los trabajadores costarricenses? ¿Ha progresado la fe religiosa, el amor fraternal entre costarricenses, la verdad, la justicia, en suma, el reino de Dios en Costa Rica? En ambos casos la respuesta es igual: NO.

Manuel Mora, el marxista, ha apoyado incondicionalmente a un gobierno cuya gestión administrativa irresponsable es la causa más importante de cuantas han concurrido a bajar los salarios reales de los trabajadores costarricenses. Su alianza con la oligarquía civil ha llevado al Congreso a unos cuantos dirigentes comunistas, y a puestos de gobierno a otros más de sus secuaces. Pero la condición económica de las masas populares es inmensamente más triste, miserable y acongojada, hoy, a los cuatro años de gobernar Mora junto a Calderón Guardia, de lo que era al terminar el gobierno del Lic. don León Cortés.

Monseñor Sanabria ha apoyado incondicionalmente la gestión "socialcristiana" del Dr. Calderón, cuyos resultados en lo espiritual han sido: el fraude, la violencia, el odio entre hermanos, el despojo inicuo y sangriento de los derechos electorales de la mayoría del pueblo costarricense. ¿Ha contribuido en algo al reino de Dios en nuestra patria la felicitación del Cabildo Metropolitano para el Lic. Teodoro Picado por su ascensión al poder sobre los despojos de la verdad, de la justicia y el derecho?

Ayer no más las brigadas de choque vanguardistas (el inocente partido que Monseñor Sanabria bendijo paternalmente) profanaban el Templo de La Soledad. La voz del prelado no se hizo oír en defensa de la casa de Dios.

Ayer no más el Dr. Calderón enviaba al Congreso un proyecto de emisión de cinco millones de colones. Los resultados directos e inmediatos de esa ley hubieran sido elevar el costo de vida, es decir, bajar aun más los salarios reales de los trabajadores. La voz del dirigente marxista Manuel Mora no se oyó defendiendo los derechos económicos del pueblo.

En realidad, ninguno puede servir a dos señores. Mora ha logrado consolidar un partido obrero que distribuye diputaciones y puestos públicos. Monseñor Sanabria ha preparado el terreno para la llegada de los jesuitas y la formación de un partido ultramontano, secundado por sindicatos católicos. Pero las finalidades esenciales y permanentes del marxismo y del catolicismo, el alza de los jornales de los trabajadores y el reino de la verdad, la justicia y la caridad cristiana, yacen bajo los escombros de la administración Calderón Guardia.

## JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

TELEFONO 6158

# Carta Cívica

San Francisco de Goicoechea, 10 de Marzo de 1944.

Señor don Alberto Martén, Director de Acción Demócrata. San José.

Estimado señor:

En artículo que aparece en su periódico de fecha 18 de marzo, firmado por "Observador", entre los puntos tratados me llega de interés el que se refiere a la apremiante necesidad de enseñar a nuestro pueblo a "usar sus capacidades mentales". Pues es lo cierto que si nuestro pueblo piensa casi por lo general lo hace en forma descuidada y rudimentaria; no por carecer o ser pobre de dicha facultad, sino debido a cierta "pereza mental característica", que en algunos casos raya en embotamiento cuando no en degeneración, desde luego, aparte de los casos ajenos a nuestro asunto de enfermos por consecuencias del alcohol, del tabaco o de causas congénitas, etc. De mucha necesidad es, como dice OBSERVADOR, despertar, desarrollar y cultivar dicha capacidad porque como del mismo modo que se necesitan de los ejercicios musculares para establecer el debido equilibrio en el desarrollo de las energías físicas, es necesario también, ejercitar las energías men-

tales. Muy atinado encuentro el plan por ustedes propuesto con ese fin, pues bien se comprende los magníficos frutos que él puede dar ya que lo urgente es "actividad y gimnasia mental". Estimo que sería mucho mejor de poder darle amplitud con jar el sexto sentido o intuición (perdiagramas, etc.) encaminadas a desarrollar el poder de la concentración y la memoria y si fuere posible también, a enseñar como poner a trabajar el sexto sentido o intuición cepción que se expresa al cerebro normal por medio de "corazonadas", impresiones, impulsos, etc.), a utilizar conscientemente su subconciencia y además hacerle saber cuan beneficioso es observar "higiene mental", es decir, desechar el odio, la envidia, la ambición desmesurada, la angustia, la cólera, el temor, la inquietud, el temor, la tristeza etc., que obran sobre el espíritu y lo físico como tóxicos que hacen miserable la existencia, así como a cultivar las virtudes opuestas que son constructivas.

Les felicita efusivamente y desea mucho éxito su atento S. S.,

Manuel Madrigal Contreras. (Artesano, céd. 144053)

## CREMA

# ALBA

La absoluta pureza de sus ingredientes la recomiendan para tratar el cutis más delicado. Se usa también con ventaja para curar quemaduras, irritaciones de la piel y uuyos.

# Fiesta a un Amigo

Curridabat, 21 de marzo de 1944. Una de las fechas más gratas con que puede vanagloriarse un hombre es sin duda alguna, la del día de su Santo.

San José, patrón de la capital de Costa Rica, cuya bendad a todas luces hace patente lo sagrado de su santidad y lo más profundo de sus afectos, celebró su día el 19 de mar-

zo retropróximo. José Angel Sánchez, celebró la fecha de su onomástico, con un coctail que le brindaron sus amigos donde le hicieron patente su sincera amistad y cariño; caballero intachable, de inmaculada nobleza y caballerosidad es el ejemplo trabajador que ha sabido abrirse campo en las duras luchas de la vida, dejando huellas imborrables de su carácter y afabilidad, amante de la libertad y la democracia, bellos ideales por los que ha expuesto su vida muchas veces; ha sabido captarse la simpatía y estima de todo este cantón, de sus patronés y compañeros donde el afecto y el cariño es cosa que a cada rato se lo hacen constar, honorable miembro de la Corporación Municipal, electo en 1942 por la voluntad del pueblo, su actitud defensiva en todo lo que es en bien para el cantón y para la patria. El merecido agasajo de que fue objeto estuvo muy lucido y a quien se unió la filarmonía del lugar como testimonio de lo mucho que él merece.

Sean para él, estas sinceras palabras de afecto y de estima.

Un Amigo.

## Lecciones al Pueblo

# TRES SABADOS DE GLORIA

Tres Sábados de Gloria podrán contarse al promediar abril, en el corto lapso de once meses, arrancando de mayo último.

Uno religioso, el Sábado Santo, que ha consagrado por veinte siglos el Cristianismo a celebrar la sublime faena de la redención del género humano y los otros dos, de franca gloria cívica, en que la Patria vio florecer y triunfar, encarnados en su juventud, sus más caros anhelos.

Fue Sábado de Gloria el quince de mayo de mil novecientos cuarenta y tres. La imposición en oprobioso maridaje con unos padrastrós de la Patria, iba a consumir horrendo crimen contra el sufragio. Desde el trono venía en oleadas negras un fétido silencio de gozosa aprobación para el crimen, contestando así al clamor popular que pedía justicia y decencia. Ya todo parecía perdido.

Pero ese sábado, la juventud, que había comenzado a bullir de primera ante la infamia, encendida en santa ira, hizo temblar el trono, enarboló en ágil brazo el látigo bíblico para descargarlo sobre las espaldas de los nuevos mercaderes del templo, curvadas por prostitución y en gesto olímpico, pulverizó las siniestras ansias de quienes quedaron marcados para siempre con el estigma de la indignidad.

Fue Sábado de Gloria el veinticinco de marzo de mil novecientos cuarenta y cuatro.

La imposición, disfrazada ahora con un pedagógico traje femenino, vio'aba con germánico taconeo los umbrales de un colegio, que por ser de señoritas, es templo y es jardín, y por la puerta perfumada de éste iba a entronizarse con bárbaro ademán, en la más querida de nuestras instituciones: la educación pública, que es para los costarricenses civilizados ARCA SANTA en constante y luminoso parto de cultura.

Pero también ese Sábado, la juventud, a despecho de la cincha, lengua de acero templada para mejores fines, y usada para expresarse en forma elocuente y cristiana por nuestro Presidente-Caballero, y a despecho de los desmanes de la turba comunista, fanatizada por El Embrutecedor, hizo temblar nuevamente el ya caduco trono y asumiendo una férrea actitud de dignidad, aplastó otra cabeza de las mil que tiene la imposición.

Es que comienza a sentirse ya un gran movimiento de regeneración costarricense, los yacientes miembros de la República que parecían momificados, cobran nuevos bríos y se calientan con nueva sangre y aquella comienza a incorporarse porque sabe que la más intensa de las sombras está presagiando la aurora. El que parecía mar muerto, empieza a encrespar su superficie y si es necesario desvanecerá la tempestad, que para algo la lleva aún colgada al cinto.

Pueblo, ved estos ejemplos, aprended estas lecciones, templad en unos y otras vuestro espíritu, permaneced unido y listo para cuando llegue la hora suprema de glorificar vuestro sábado y vuestro tiempo.

### SOBRE EL YUNQUE

Desde esta columna haremos cada semana un sencillo comentario de los acontecimientos de cualquier orden que se vayan presentando en la vida nacional.

Es posible que, por ser este periódico semanal, nuestro comentario no tenga todo el interés inmediato para el lector que fuera necesario de desear. Pero pensamos que los acontecimientos que se están presentando, de gravedad pavorosa, no pierden actualidad, ya que todos tienen proyecciones funestas en la vida futura del país.

Tenemos ahora la huelga estudiantil, cuyos alcances y origen ponen de manifiesto el estado de inconformidad que está presente en la ciudadanía. Los muchachos piensan que la profesora Rodríguez de Odin no tiene la autoridad moral necesaria para dirigirse desde la cátedra a la mujer costarricense. Piensan bien los muchachos. Doña orina, que por temperamento o por cálculo se puso a la cabeza de los manifestantes el 15 de mayo, pocos días después ocupaba un puesto de incendiada beligerancia en las filas de la mesnada que por la fuerza de las armas prestadas para mejores fines, había de imponer al país un presidente que éste repudiaba. Esa actitud contradictoria de esta profesora que se oponía al golpe del ongreso y cooperaba en el golpe de la fuerza armada, necesariamente ha puesto confusión en la mente de los estudiantes que tienen su conciencia limpia. Para los hombres acostumbrados a la falsía de los cazadores de prebendas, no hubo sorpresa. Es oportuno recordar que Corina, en aquella memorable jornada, en su discurso pronunciado desde los balcones de "Diario de Costa Rica", en significativa acrobacia oratoria, saltaba de la condenación del atentado que se fraguaba contra la libertad de sufragio, al más encendido elogio al diputado Albertazzi, el más significado padre del adefesio.

No es posible aceptar que una persona que condena un hecho, asuma la defensa de su autor. Hay manifiesta mala fe en una de las dos actitudes.

Los estudiantes han llegado hasta el fondo de esta amarga verdad, y han impuesto con sentido exacto del honor, la sanción que el caso merece. Y lo han hecho en forma viril, como corresponde a la hora trágica que vive el país. Su protesta era respetuosa; su actitud comedida. Habían soportado en silencio que se cobrara con la destitución a los profesores que tuvieron la entereza de enfrentarse a la imposición oficial, su actitud ajustada a su deber de mentores de juventudes. Pero no se sintieron dispuestos a tolerar que, para hacer más sangriento el escarnio, se premiara con posiciones prominentes dentro de la enseñanza nada menos, a los que en el otro extremo, cooperaron en la farsa electoral con actos de la más baja ley.

Y supieron dar respaldo varonil a su actitud. Ni la cincha, ni el black-jack ni las balas, los amedrentaron. Esa brava legión de muchachos cumplirá su Destino.

# HILOS

para

## Coser, Bordar, Tejer y Zurcir

De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

# Tienda El Buen Precio

Avenida Central — Frente al Mercado.

DE LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Teléfono 2311

Apartado 201

SEÑORA VISITE NUESTRA EXPOSICION DE CERAMICA

# Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional



# Declaración de Principios de Acción Demócrata

Uno de las más graves consecuencias derivadas de las campañas políticas, es la destitución que se hace de los empleados del anterior gobierno que no dieron su adhesión al candidato triunfante. Las cosas se agravan más todavía cuando vemos, como en el caso de la campaña política pasada, que el Presidente, en su afán de imponer sucesor, obliga a los empleados públicos a dar la adhesión al candidato de sus simpatías, y pone todo el tren de empleados del gobierno al servicio de determinado partido.

Siendo como es la cantidad de empleados públicos enorme, y por las características de sus funciones, el país se encuentra cuando esto sucede como en los meses pasados, bajo las tropelías y los desafueros de una serie de inconscientes vendidos por un sueldo, que buscan la forma de congraciarse con sus superiores, para lograr mejores posiciones, cometiendo cada uno de ellos un acto más reprochable que el cometido anteriormente por cualquier desalmado.

### EL DECORO Y LA DIGNIDAD...

truo fatal, abra sus negras fauces y devore para siempre, aquella nave cargada de tesoros, de glorias, de promesas de bien, y de nobles ejecutorias, conquistadas en buena lid y con un amplio sentido de responsabilidad histórica, por nuestros hidalgos, preclaros, abnegados, y patrióticos antepasados.

Pero, por ventura, brilla una nueva luz; luz redentora que iluminando la conciencia de la gran masa ciudadana, le ha hecho comprender, y con perfecta claridad ver con mirada atónita y seño adusto, las causas que motivan el peligro inminente que amenaza la destrucción y ruina de esta pequeña tierra que, no por ser pequeña deja de ser para ellos lo más grande que en el mundo existe; la patria.

Patria, madre sublime, cuna de nuestros hijos, tierra de nues-

**Exigimos que los puestos públicos sean cargos de responsabilidad y sacrificio para los ciudadanos aptos y no prebendas y canongías.**

**Exigimos que los funcionarios públicos sean servidores de la nación, a la cual deben su lealtad, y no del gobernante**

**Exigimos capacidad técnica y responsabilidad personal en todo empleado público, de acuerdo con la índole del puesto que ocupe, y que en su nombramiento se tomen en cuenta sus capacidades y méritos, y no su influencia política**

Como sería posible que siendo lo que eres de tu dicha y de tu destino se desentendieran tus hijos, en momentos tan críticos de tu existencia?

Ello no puede ser; de eso está bien seguro; el tiempo te lo confirmará. Ciertamente es que algunos de tus hijos preferidos, y de quienes en otras ocasiones fuiste motivo de cariño filial, y para con quienes fuiste buena; pródiga, y afectuosa, hoy no piensan en tí. Peor para ellos!

Cierto es además que otros

rimentamos -recientemente la amargura de los sucesos a que llegaron funcionarios que, agitando tal vez por su propia cuenta, llevaron al país a la más espantosa de las anarquias. Los más elementales principios de Derecho, las leyes elaboradas para proteger los intereses de la ciudadanía, fueron tan sólo tinta muerta, impresa en hojas que

nada significaban.

Ya pasada la campaña, comienza el reparto de los despojos entre los vencedores. Y conste que no pretendemos que ello se haya hecho únicamente ahora. El vicio es viejo, tan viejo como el mundo, y universal también. Baste saber que en el Estado de Michigan, en los Estados Unidos, al triunfar los Demócratas en 1932, el 90% de los empleados públicos fueron destituidos. Y al triunfar los republicanos en 1934, sucedió lo mismo. Bajo la administración de Grant, en los mismos Estados Unidos, se elaboró un informe oficial, relacionado con este problema, uno de cuyos párrafos merece citarse, porque resume en forma magistral lo que cada 4 años se vive en nuestro país; dice así: "Los negocios de la nación, las leyes del Congreso, los deberes de los departamentos, todo está subordinado al reparto

(PASA a la página 4)

MIRANDO AL PASAR

## Huelga en el Colegio

El país ha sido conmocionado por otro nuevo suceso: esta vez se originó en el nombramiento de doña Corina Rodríguez de Odín como profesora del Colegio Superior de Señoritas. Habiendo dicha señora tomado parte activa en las "elecciones" de trece de febrero, el alumnado, en su casi totalidad, apeló a la huelga como protesta contra el tal nombramiento.

Hubo golpes de chinchita y black-jack, repartidos tanto a los muchachos como a las señoritas, atropello bárbaro que nunca se había visto en Costa Rica.

Los "Corinistas" alegaban que la huelga no era un movimiento exclusivamente estudiantil, sino que era instigado y respaldado por lo que ellos llaman la "quinta columna", "la caverna" o el "nazismo criollo"; de estas etiquetas tendremos ocasión de ocuparnos alguna vez, pero ahora lo que nos interesa es ver si era, como sostienen los estudiantes, un movimiento de carácter cívico, o si, por el contrario, tenía su origen en la política.

Sin tomar en cuenta la "elección" del señor Picado, el gobernante que ha obtenido mayor cantidad de votos a su favor, el que ha sido más querido por la masa ciudadana, es, sin lugar a duda, el Dr. Calderón Guardia. Sin embargo, algo mal debe haber hecho para que esa popularidad se convirtiera, al final de sus cuatro años de mando, en posición tenaz de parte del pueblo. Indudablemente que esta actitud popular tiene que haber influido en el auge que tomó la huelga estudiantil y en la cálida simpatía con que fué acogida por parte del público. Tomada en esta forma, la huelga fué, no un movimiento de carácter político, sino un voto de censura contra las actuaciones del Gobierno. Pero si la tomamos como un movimiento de carácter estudiantil, la huelga y todas las huelgas estudiantiles, implican el ejercicio de un derecho que todos poseemos; el derecho de la protesta contra un nombramiento arbitrario, otorgado como premio de actividades políticas inconfesables y recaído sobre una profesora que por la misma razón no hubiera podido ser un ejemplo para sus alumnos.

OBSERVADOR

## Haciendo un Paréntesis

Queríamos, precisamente, iniciar estos comentarios haciendo algunas consideraciones acerca del líder comunista, Lic. don Manuel Mora Valverde y su partido hoy denominado "Vanguardia Popular". Es decir, era nuestro propósito retrotraernos a algunos años atrás, dentro del actual período administrativo, para tratar de poner a la vista del público cómo, lentamente tal vez pero sobre seguro, llegó ese partido a alcanzar la preponderancia que hoy tiene y a convertirse en el principal grupo protector del Gobierno por medio de sus "brigadas de choque".

Pero esos comentarios, productos de nuestras observaciones personales, podrían quizás tildarse de apasionados o cuando menos, considerarse como producto de nuestra fantasía, ajenos del todo de la realidad. Por eso hemos querido hacer aquí, a manera de introducción, algunas consideraciones en relación con el reportaje que el señor Mora diera a "La Tribuna" con motivo de los últimos acontecimientos estudiantiles provocados con el nombramiento de la Profesora doña Corina Rodríguez de Odín.

Mas no hablemos nosotros. Antes, queremos que sea el propio señor Mora, quien, con su autorizada voz de jefe y caudillo, nos exponga su pensamiento. Emitió el señor Mora los siguientes conceptos. "Esperamos eso sí, el momento en que los instigadores quieren sacar la carta para demostrarles NUESTRA CAPACIDAD DE COMBATE. Entonces van a comprender los verdaderos fines de las brigadas vanguardistas que están muy lejos del bandolerismo o de la AGRESION INJUSTA". Acto seguido agrega: "Vanguardia Popular", "oficialmente", NO HA QUERIDO intervenir en estos incidentes"; pero —agregamos nosotros— ello no significa que no haya intervenido "extraordinariamente". Y finalmente, dice: "Para cualquiera debe ser evidente, que si 'Vanguardia Popular' HUBIERA QUERIDO intervenir en estos sucesos, en muy pocas horas habría podido organizar una manifestación de grandes proporciones. Si las cosas siguen como van y el movimiento estu-

## Librería e Imprenta Española

### AVISAMOS

A NUESTROS ESTIMABLES CLIENTES Y AL PUBLICO EN GENERAL, QUE NUESTROS TALLERES TIPOGRAFICOS Y EL EXPENDIO DE MERCADERIAS PERMANECERAN CERRADOS DURANTE LA SEMANA SANTA.

Marzo de 1944.

SOLEY Y VALVERDE

diantil deja de serlo para convertirse en un movimiento revolucionario del cortesismo, como es probable que ocurra, entonces los cronistas del "Diario" y "La Hora" van a tener la oportunidad de conocer COMO ES QUE SE MOVILIZA "VANGUARDIA POPULAR" CUANDO TIENE INTENCIONES DE

PELEAR". Esto además de la invitación que hace el Presidente Calderón para que denuncie ante el país la revolución que están fraguando sus enemigos, para botarlo del poder, concordando estas palabras con lo dicho por el doctor en reportaje publicado al día siguiente.

(PASA a la página 4)

## Los mejores FIDEOS

Pídalos al Teléfono 5119

Elaborados con la mejor harina y los más puros ingredientes.

Exquisito gusto y gran rendimiento.

Pruébelos y Exíjalos

ANTES DE COMPRAR SU LOZA, VISITE

## Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

**LA BATALLA QUE...**

*Viene de la PRIMERA PAGINA*

históricas y de sabor trágico". Creo que los jóvenes de Costa Rica no somos iconoclastas. Pero aun admitiendo los defectos que Ossorio nos atribuye, sus palabras son la descripción de una inquietud que pende en casi todos los jóvenes de América, quienes en realidad nos sentimos una generación llamada a realizar labor considerable, por imperativo de la hora y como medio para acudir a la satisfacción de hondas inquietudes. Y digo que casi todos, porque basta mirar a ciertos jóvenes para saber que también entre los que comienzan a vivir hay quienes rellenan la vaciedad de su espíritu con el halago palaciego y la sonrisa del político vanal, a falta de una valoración honrada que los haga estimables ante sus propias conciencias. Pero somos una generación honrada, empeñosa, dispuesta a liquidar la lepra moral que nos dirige desde arriba. Hay una oposición absoluta entre los hombres honrados y los que no lo son. En el antagonismo que hay entre los irresponsables que tienen el poder y la opinión pública, honrada y digna, hay algo más que una simple división partidista; no hay sólo divergencia de criterios. Hay diferencia en los modos de actuar, porque unos son leales y los otros hipócritas; hay distinto modo de valorar a los semejantes, porque unos lo hacen con lealtad y los otros con cobardía. El problema de Costa Rica es un problema humano. Dentro de lo humano está lo político; pero no es esto lo que debemos resolver, sino que en realidad somos la generación que quiere iniciar etapa histórica. Decir que la politiquería no debe introducirse de rondón en las aulas de un Colegio, irrespetando el derecho adquirido de los profesores y contrariando la voluntad de sus alumnas, no es hablar política; es sentirse decente, querer que las cosas sean como deben ser. Decir que quere-

mos gobernantes honrados de pensamiento y acción, no es hacer política; es sencillamente pedir que se cumpla el principio moral que pide a todos ser veraces para consigo mismos y veraces para con los demás. Decir que lucharemos por la restauración de las libertades, con los que las defienden y contra los que las niegan, no es hacer política; tan sólo significa que queremos reintegrarnos al ambiente adecuado para el mejor desenvolvimiento de las actividades humanas, libres de temor. Decir que a los empleados públicos se les obliga a pensar como otros quieren que piensen, que no se les pagan sus sueldos y deben pagar cuantiosas deudas políticas, no es hacer política; es denunciar la afrenta que se infiere a la necesidad y la dignidad de los hombres.

La batalla que acaban de ganar los elementos honrados —portadores de una bandera de decencia y dignidad— no la dieron en cada una de las facultades universitarias para persistir en la disputa electoral que fué liquidada desde el sombrío trece de febrero. Quienes tal dicen, acusan un afán irresistible de defender y disfrutar de un régimen impuesto. Quienes piensen que sólo nos consume el deseo de atacar a los Jenos del poder, se colocan inmediatamente en defensa de esos oligarcas, evidenciando que la única nota que sueña en la escala de su espíritu es la de la politiquería, y que con ella están condenados a tocar en todas partes, aun en la Universidad, que no debe admitir polémicas aldeanas ni ser trampolín para futuros y ridículos figurones.

La realidad de estas palabras queda ampliamente confirmada por las actividades que desarrollaron distintos grupos durante la pasada huelga de estudiantes. El Consejo Estudiantil le decretó, basándose en una serie de razones que atendían a los intere-

ses superiores de la enseñanza. La mayoría de los universitarios la apoyaron, porque el camino recto a seguir era el de la huelga. Las lecciones se suspendieron; todos nos retiramos a hacer lo que mejor nos pareció, sin que tuviéramos necesidad de rendir cuenta de lo actuado a más dueño que la opinión pública. Sabíamos lo que queríamos; sabíamos lo que pensábamos; sabíamos la actitud que debíamos asumir. En cambio, el grupo rompehuelgas, que en la Escuela de Derecho se hace llamar "grupo independiente", se dirigió a la Casa Presidencial para testimoniar a su morador, una vez más, la "lealtad" que siempre le han guardado. Esos jóvenes creyeron que se trataba de improvisar una especie de Congreso Constitucional y no de discutir y proponer razones, si es que las tenían, que atendiendo también a los intereses de la enseñanza evidenciaran la necesidad de prescindir del movimiento huelguístico. Y así en todo: cada vez se afirma más y más en unos su razón de ser como generación honrada; cada vez se evidencia más en otros la necesidad de volar, como los abejones, alrededor de luces opacas.

Los recientes acontecimientos han colocado en plano de evidencia la premiosa necesidad de que los estudiantes tomemos la iniciativa en las luchas de la hora presente. La ciudadanía tiene derecho a esperar que nuestras juventudes abran surco y tracen rutas para la acción. La Universidad debe definirse por su proyección hacia lo nacional, porque sólo así podrá cumplir su labor de orientación. De aquí que los jóvenes debamos trabajar, dentro de la universidad y la segunda enseñanza, con el mismo criterio que anima nuestra actitud humana, frente a la realidad costarricense.

Hay que esperar, pues, que con nosotros se inicie el retorno hacia la vida que todos anhelamos vivir.

*Eloy Morúa Carrillo.*

**SOLUCIONE SUPROBLEMA. COMPRE OLLAS TERMICAS EN**  
**Alfarería Tica**

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

**Nuestros Deportistas**

El hombre necesita divertirse y lo consigue por diferentes conductos: el teatro, el cine, el deporte... El conocimiento de los juegos se remonta a la antigüedad clásica y los civilizados han visto en ellos, ordenados y reglamentados, un arbitrio sencillo, agradable y eficaz para encauzar a las juventudes en la formación de su carácter y desenvolvimiento de su personalidad. Luego, el deportista de verdad, que busca en su especial afición las normas disciplinarias que han de servir de segura garantía al digno destino de su vida, actuarán siempre de conformidad con el máximo sentido del

deber y de la responsabilidad, sobreponiendo a sus limitado intereses deportivos, sus obligaciones cívicas y, si es necesario, dando preeminencia a la defensa de sus esenciales atributos de libertad y dignidad, porque sin ser hombre digno, no puede ser ciudadano honrado, y si no es ni lo otro, sólo puede ser un polichinela de la farsa deportiva. Ambas primordiales condiciones son supuestos obligados del deportista y, todo aquel que atente contra la libertad humana y los sagrados derechos del ciudadano, jamás podrá ser tenido como emulador del cumplido "caballero inglés". Vivimos una época

de verdaderos procederes totalitarios mal encubiertos con fingidas palabras democráticas, que ya han llegado a inficionar como aguas desbordadas por la creciente vergonzosa de la corrupción de nuestros mal llamados políticos, las actividades sanas del deporte. Es hora, pues, de que el aficionado, el miembro directivo, el espectador, en quienes aun vibre un hábito de dignidad humana rechacen y condenen con toda la fuerza viva de sus pechos vigorosos las pantominas desleales de los farsantes comediantes del deporte.

**Salsa Inglesa**

**Worcestershire**

PRODUCTO DE INSUPERABLE CALIDAD.

Mejora el gusto de sus comidas. Estimula su apetito:

COSTA RICA PACKING C<sup>o</sup>

**HACIENDO UN PARENTESIS...**

*(Viene de la pág. TRES)*

Es evidente, el señor Mora parece estar muy enterado de lo que sucede en la Casa Presidencial y el Presidente muestra a cada instante la confianza que ha puesto en su consejo, en cuyos brazos se ha abandonado por completo. A esta conclusión llegamos, sobre todo, después de leer las declaraciones del líder comunista que se siente con autoridad y fuerzas suficientes para amenazar a los demás ciudadanos, contando, sin lugar a du-

das, con el apoyo del supremo Gobierno de la República, ya que él mismo confiesa que pudo en poco tiempo haber movilizado una manifestación de vastas proporciones y que "los cronistas del "Diario" y "La Hora" van a tener la oportunidad de conocer COMO ES QUE SE MOVILIZA "VANGUARDIA POPULAR" CUANDO TIENE INTENCIONES DE PELEAR". Que el señor Mora tiene gran

ascendente en la persona del Presidente es un hecho.

Pero ¿Cómo llegó a conquistar esa influencia?

Eso lo explicaremos, después del presente comentario, en ediciones venideras y, aun cuando tengamos que retroceder a fechas pasadas, lo haremos a fin de que se conozca cuál es el verdadero origen de la llamada "Política Social" del cristianísimo gobierno del doctor Calderón Guardia, política que ni es social, ni es cristiana, ni es del doctor Calderón Guardia.

**TOMESE CONFORT. VISITE**

**Alfarería Tica**

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

**DECLARACION DE PRINCIPIOS...**

*Viene de la Pág. TRES*

los llamados despojos. Nadie opana. El Presidente, los ministros, los senadores, los diputados, se convierten en meros agentes de empleos". La llamada oligarquía civil ha sido mantenida en el poder en Costa Rica gracias a la prodigalidad con que ha repartido sueldos y sueldos; los dineros de la Nación se han destinado, en esa forma, a callar a los pocos opositores. Y el resultado

ha sido el inconmensurable desarrollo alcanzado por el burocratismo. Podríamos decir que en Costa Rica estamos viviendo lo que vivieron las ciudades griegas, a saber: solamente un grupo reducido de ciudadanos disfrutaban de los atributos de la ciudadanía, que en este caso significa poder para hacer lo que se quiera; y el resto del país, metecos y esclavos, si no aspiran a entrar en la "honrosa" clase de

los ciudadanos, tiene que conformarse con ver el escándalo entronizado como norma de gobierno, y tienen que sentir la más grande indignación al ver los puestos públicos convertidos en manos de irresponsables.

Cuando no se concebía que el poder estuviese en otras manos que en las de un príncipe, y se condensase el principio en la célebre frase "el estado soy yo", se vivió una situación que Fischbach, en su Derecho Político General describe así: "Bajo el imperio absoluto no existió el concepto de funcionario, en el sentido moderno. Los empleados públicos se consideraban subordinados personalmente al monarca; eran "servidores del rey". Representaban los intereses de la corona que los retribuía directamente, y sus cargos, su nombramiento y su sustitución dependían exclusivamente del arbitrio del rey".

Nosotros puede que estemos muy atrasados en materia de

historia; pero hemos creído siempre firmemente que el mundo ya había sobrepasado, a costa de muchas lágrimas y mucha sangre, ese estado de cosas. Sin embargo, nunca falta quien pretenda hacer, ignorando lo imposible de sus deseos en contra de las leyes de la historia, que el mundo retroceda. Puede que nosotros estemos también un tanto ignorantes acerca de tales cosas, pero nunca hemos sabido que sea el presidente de la República quien, de su propio bolsillo, pague a los funcionarios públicos. El tan traído y llevado Art. 102 de la Constitución Política, a nuestro

leal entender, faculta al Poder Ejecutivo para nombrar y remover "libremente", pero no "arbitrariamente". Y si acaso hubiere quien interprete que libremente y arbitrariamente para el caso son lo mismo, estamos por una reforma constitucional que dé fin a tan lamentable situación. Y estamos por la promulgación de una Ley de Servicio Civil, que impida tantas y tantas irregularidades, unas consecuencia directa, y otras indirecta, de la forma absurda e inmoral en que se ha procedido siempre al nombramiento de los funcionarios de la

nación. "ACCION DEMOCRATA" lucha contra el burocratismo; lucha contra el reparto de los puestos públicos entre los vencedores. Lucha porque a ningún servidor de la nación se le inquiete por sus ideas políticas. Y está segura de que el día en que esto suceda, la oligarquía civil habrá perdido la más poderosa arma de prostitución moral y política con que cuenta. Por eso, en Declaración de Principios, como postulados fundamentales, están los tres que encabezan este artículo.

**BELLEZA, CALIDAD Y PRECIOS MODERADOS. LEMA DE**

**Alfarería Tica**

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

**JABON POLIDOR**

**MODEROSO LIMPIADOR** de toda clase de objetos de uso casero, tales como platos, cucharas, cuchillos, tenedores, ollas de hierro, aluminio y cobre, así como artículos de cristal, porcelana y madera.

El JABON POLIDOR se consigue en todas partes a **0.75 el pan.**